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B - C D

杭州日报：“十二五”期间，是杭州都

市圈积极建设、跨越发展的第一个“五

年”，回眸“十二五”杭州都市圈在环保方

面取得了怎样的建设成就？哪些联动合

作走在了全国前列？

胡伟：在“十二五”期间，杭州市委、

市政府会同湖州、嘉兴、绍兴共同在环保

方面做了大量的联动、联防、联控工作。

首先，我们建立了区域流域环境保

护机制，有效保障了钱塘江、苕溪、太湖

三大流域的环境安全。一是建立了定期

例会制度，杭州、湖州、嘉兴、绍兴四座城

市定期召开年会，每年由一城市轮流担

任执行主任。二是开展钱塘江、苕溪、太

湖三大流域共同治理，完成重污染高耗

能行业整治，仅杭州就累计完成关停531

家、整治提升 278 家、搬迁入园 22 家，治

理完成率为 100%，区域重污染企业得到

全面治理提升。三是开展了钱塘江、苕

溪流域跨行政区域联合行动，应急联动

工作机制，有力地保障了流域安全。四

是切实搞好集中式饮用水源保护区建

设，加快饮用水源地安全预警体系建

设。五是建立我市与黄山市、宣城市边

界区域市级环境污染纠纷和应急联动工

作机制，为我市与周边城市边界区域的

跨界环境污染纠纷处置和跨界突发环境

事件应对提供了保障。

其次，我们大力推进杭州都市圈大

气污染联防联控工作，目前，区域大气质

量已经逐年改善。四地通过共同推进能

源结构调整，机动车尾气污染防治，工业

大气污染治理等措施，协同治理固定源

和移动源、高架源和低架源，充分发挥各

城市优势，共同构建区域大气环境保护

体系，推进杭州都市圈大气环境质量持

续改善。2015 年世界互联网大会期间，

在省委、省政府，省环保厅的统一领导

下，通过杭州都市圈在内的多地联合管

控措施，圆满完成了大会空气质量保障

任务。

此外，我们也加大了环保、公安联合

执法的力度，联合查处了一批大案，有效

震慑了环境违法行为。

杭州日报：截至目前，《杭州都市经济

圈环境共保规划》和《杭州都市圈大气联防

联控合作框架协议》取得了怎样的成果？

胡伟：通过这几年的实施，区域生态

环境质量持续改善。跨区域跨流域突出

的环境纠纷问题逐步得到有效解决，突

出的环境污染问题得到有效控制，跨边

界出水断面水质确保稳定好转，环境污

染共同防治能力明显增强，合作机制基

本形成。主要污染物排放总量显著减

少，化学需氧量、氨氮、二氧化硫、氮氧化

物减排量达到国家、浙江省下达的任务

要求，全面完成“十二五”主要污染物减

排任务。流域和城市环境质量持续好

转，钱塘江无劣五类和五类断面；近岸海

域水质总体保持稳定。大气环境质量持

续好转，灰霾天气出现频率明显下降。

而且，区域大气联防联控机制也已

经不断完善。杭湖嘉绍四地通过共同推

进能源结构调整，机动车尾气污染防治，

工业大气污染治理等措施，协同治理固

定源和移动源、高架源和低架源，充分发

挥各城市优势，初步构建了区域大气环

境保护体系。作为杭州都市圈核心城

市，2015年杭州关停了杭钢、半山电厂和

萧山电厂的燃煤机组，年削减用煤 250

万吨；淘汰了 81079 辆黄标车，淘汰总量

居全省第一；今年杭州所有加油站将全

面使用国五汽油、国五柴油，杭州率先成

为无钢铁生产企业、无燃煤火电机组、无

黄标车的“三无”城市。

值得一提的是，杭州都市圈率先建

立了突发环境事件应急联动机制。在钱

塘江饮用水源保护方面，我局分别与安

徽黄山市、宣城市环保部门签发了市级

环境污染纠纷处置和应急联动工作机

制，为边界的区域联防联控打下了良好

的基础，有助于建立健全杭州市与周边

地区联合执法和应急联动工作机制，提

高处置跨界环境污染纠纷和应对跨界突

发环境事件的能力与水平。

在区域大气联合治理方面，通过世界

互联网大会期间空气联合管控，建立了区

域大气环境质量联合会商和应急联合管

控机制，目前为G20峰会大气环境质量管

控的各项工作已全面展开，区域空气联合

会商和应急联合管控机制将进一步增强。

杭州日报：去年，杭州荣获了 G20 峰

会及 2022 年亚运会的主办权，这对区域

环保领域而言是一个不小的挑战。目前，

距离G20峰会只剩200余天了，杭州都市

圈将在环保方面采取哪些措施整治环境？

胡伟：G20 峰会在杭州举办，对杭州

来说是千载难逢的机遇，对环保工作来

说也是前所未有的挑战和责任，这是一

场没有补考的大考。我们将按照中央、

省、市关于 G20 峰会的各项重要指示精

神，以最高标准、最快速度、最实作风、最

佳效果为目标，努力给世界呈现一个山

清水秀、天朗气清，集“生态美、生产美、

生活美、人文美”于一体的“美丽杭州”。

在大气治理方面，将进一步推进集中供

热企业超低排放改造，深入推进主要行

业的 VOCs（可挥发性有机物的总称）整

治任务；进一步淘汰落后产能，推动高污

染、高风险行业逐步退出，严控新项目准

入，推进生态环评，坚守生态红线，坚持

环境资源最优配置。

同时，创建一批领跑示范企业和园

区，巩固 6 大重污染行业整治成效，继续

推进主要涉水行业整治提升，集中治理

主要工业聚集区水环境。

不仅如此，我们还计划分阶段分步

骤地实施区域特色重污染行业整治，突

出抓好重点行业、污染区域、园区工业污

染治理工作，继续实行分区整治。

杭州日报：放眼未来，杭州都市圈在

环保方面有哪些重点领域和发展思路？

“十三五”期间建设目标如何？

胡伟：2016年，重点是围绕G20峰会

环境保障这一中心任务，按照国际峰会

环境保障工作方案，结合杭州都市圈建

设工作任务，抓好落实和推动工作，重点

与长三角各省市加强合作抓好峰会大气

环境保障工作。

“十三五”期间，杭州都市圈在环保

方面的建设目标主要有：重点与长三角

各省市加强合作，抓好水环境和大气环

境的联防联控工作，杭州都市圈所有工

业园区基本消除劣五类水体，大气环境

质量也要明显改善。同时推进钱塘江、

东苕溪跨界水源地环境保护工作等。

此外，我们正在推进杭州都市圈建

立和完善大气污染物排放源清单，完善

基于大气源清单的大气环境质量的预测

预警体系，完善大气联防联控体系。

在这些基础上，继续做好都市圈环

保专委会的相关工作，探索杭湖嘉绍四

市环境管理工作，并在现有基础上不断

深化都市圈环境共保的项目内容。

嘉兴湖州

杭州
绍兴

杭州都市圈两会观察·一把手访谈④

联动发展打造绿色生态都市圈
——专访杭州都市圈环保专委会主任、杭州市环保局局长胡伟

记者 程鹏宇 通讯员 裴斐

“绿色发展”的理念谋定而动。近年来，杭州都市圈以“绿水青山就是金山银

山”为引领，在环保领域的治理已经取得明显成效。今年是“十三五”开局之年，该

如何继续联动发展？

特别是杭州即将迎来 G20 峰会，这对杭州乃至整个杭州都市圈的环境共保而

言，又该如何深入推动？

驻绍兴记者 徐潇青

昨日的绍兴公路客运中心候

车大厅比往常喧闹了不少，大部分

都是拎着大包小包赶长途的外来

务工者。有的在打盹，有的正吃着

零食和朋友聊天，然而，一位戴着

线帽，衣衫褴褛的瘦弱老伯正安安

静静地架着老花眼看着杂志。

老伯姓陈，山东临淄人，今年

64 岁了。老伯是跟着同村的老乡

来绍兴打工的，今年第二个年头，在

绍兴一家混凝土公司当保洁员。

“每年都是这个时候回家，这里

有直达车，10来个小时就到家啦！”马

上能回家了，老陈的喜悦溢于言表。

老陈很爱阅读，他说小时候读了

6年书，当过4年兵，还是海军呢。他

在老家也当过村干部，但因为经济压

力，一把年纪还是“南漂”了。“这里工

资高，条件比我们老家好多啦！”老陈

有一个儿子，在江苏打工，前两天已

经先行回家了，媳妇带着孙子孙女留

在老家，就等老陈回去一家团聚。

“先回去好好过年，工作明年

再找呗！”老陈笑起来，脸上的皱纹

刻得更深了。

春节的脚步，越来越近。

漂泊在外的孩子们，听到爸妈的呼唤了吗？

该回家了！车站里，满是扛着大包小包回乡的人。有衣着光鲜的少女、有

肩扛麻袋的男人、有带着孩子的母亲⋯⋯也许前方的旅途会有些疲

惫，一张张脸上洋溢的是日夜思念与难以抑制的激动之情。

在这样一个归家心切的日子，本报记者前往环杭州湾城市群的火

车站、汽车站，用笔和镜头记录下这一个个回家的故事与身影，也献上

最衷心的祝福：一路平安！

回家：我们明年再回来

驻嘉兴记者 陆烨

周达终于要回在四川阆中的

老家了，他已经有一年没有见过自

己父母了。

昨天上午，周达特意去理发店

剪了头发，做了一个他满意的新发

型，穿上了前几天新买的衣服。

从桐乡高铁站出发至杭州后，

再由杭州坐火车到四川南充市，最

后再从南充市坐汽车到阆中市。

最长的行程是杭州到南充，要28个

小时的时间，周达担心自己的新发

型能不能保持这么长的时间。“回老

家在亲戚朋友面前一定要精精神

神的，也是让家里的父母放心，儿子

这一年过得不错。”周达说。

周达还有一个姐姐，和他一样

在桐乡一家生产刀具的台企工作，

收入还不错，工作强度也不大。周

达来桐乡打工做技术工人已经有

两年时间了，他最喜欢的城市是杭

州，“杭州这个城市很干净，我去过

两三次，很喜欢。”

“姐姐前几天刚回去，有些东西

已经托她带回去了，我给父母买了一

些杭州特产，平时也会给父母买点东

西，寄回去。”周达的行李不多，只有

一个不大的行李箱和一个手提袋。

下午 2 点钟，离开车还有 10 分

钟时间，周达一个人站在候车室

外，嘴里嚼着口香糖。“今天的天气

不错，多晒点太阳。不急，等下有

的是时间坐着。”周达说，“这次回

家要多待点时间，多陪陪父母，待

到2月底再回来。”

周达：做个新发型回家精神些
桐乡—四川阆中：35小时

桐乡高铁站

驻德清记者 张骥鸿

江波玩着手机，身体倚着行李。他带的东西

并不多，一个拉杆箱，一个单肩包。

昨天下午 3 点 21 分，德清西站。坐在候车厅

西北角的他，不怎么说话，只是时不时看下手表。

下午 4 点 30 分的火车，他提前 1 个半小时就

到了。“想早点回家。”

江波的老家在安徽芜湖，200 多公里的路虽

不算太远，可火车也要开3个多小时。下了火车，

还要再赶半小时的公交才能到家。

这一次，他是一个人回家的。上车前，他买

了瓶水，买了2个面包，就当是晚饭了。

江波说，自己 2014 年 9 月来德清。经朋友介

绍，在德清城北的一家机械厂工作，早出晚归的

生活平淡而充实。

在外打拼并不容易，这一年来，江波很少回

家，和家里的联系都是打长途电话。“想家的时

候，听一听爸爸妈妈的声音，我知道他们也很牵

挂我。”

200多公里，有时候是1年的距离。因此早在

一个月前，企业就陆续为外来务工人员订了火车

票，解决他们的后顾之忧。

即便这样，这趟回家的路仍不是一帆风顺

的。1月31日，一场大雪落到了德清。第二天，雪

停了，道路结了冰。

“我给家里打了电话，说过年一定能回去，让

爸妈别担心。”但实际上，他也说不准到底能不能

准时回家。

昨天早上8点，江波早早地醒来。起床第一件

事，就是拨通了家里的电话：“爸，今天下午4点半的

火车，9点肯定到家，我给你带了点年货⋯⋯”

江波说，开年他还会来德清。“我喜欢这个山

清水秀的小城，而且我还有份稳定的工作。”

韦大哥一家：五年里第一次回家
安吉—贵州三都县：20小时

陈老伯：64岁的“南漂”爱读书
绍兴—山东临淄：10小时绍兴汽车站

安吉汽车站

德清西站

，旅客拉着行李

，排队踏

上回乡之路

。

通讯员

颜成

摄

江波：200多公里是一年的距离
德清—安徽芜湖：3小时

驻湖州记者 杨君左

昨日一大早，安吉汽车站，熙

熙攘攘。

“回家过年！”这句话在贵州籍韦

大哥的口边说上来都有些陌生了，从

贵州三都县到安吉打工5年，这是韦

大哥带着妻子和3个孩子头一次回老

家与年迈的父母一起过年。

早上 8 点 40 分，离汽车出发的

时间还有 2 个小时，韦大哥妻子与

7 岁的女儿都穿了鲜艳的红色，等

待着跟老乡一起踏上从安吉直达

三都县的春运汽车。“我们来安吉5

年，都在天荒坪镇做竹凉席的工艺

活，最大的孩子今年 9 岁，最小的

才 4 岁，是在安吉出生的，从出生

到现在还没有见过爷爷奶奶。”韦

大哥妻子一边说，一边照顾有些感

冒咳嗽的小儿子。

一旁9岁的大儿子显然对爷爷

奶奶非常想念，听到记者问起是否

想念他们时，一个劲地点头。“这趟

车起码得开20多个小时呢，我也是

第一次坐这趟直达车，是春运特地

加的班次。”韦大哥对这次回家的路

程所需要的时间并不是很确定，只

听老乡说起码得开上20多个小时，

但似乎时间的长短丝毫没有影响他

们一家5口对渴望回家的心情。

“明年应该要回来的，工作也

在，租来的房子也没有退，里面还

有不少东西没有带走呢！”韦大哥

对安吉的留恋显而易见，但他也在

考虑，为了一家老小能生活在一

起，明年也会考虑在三都县城找找

有没有合适的工作。不论如何，5

年里第一趟新年回家让韦大哥一

家都有些兴奋。

德清火车站

新春走基层③


